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El día después: expertos 
examinaron el blackout 
Exsubsecretario de Telecomunicaciones, Pedro Huichalaf, indicó que los 

sistemas no respondieron como se tenía proyectado “por manual”. 

Francisca Palma Schiller 
francisca palmaQestrellavalpod 

eseaqueya se cumpli- 
p rán 48 horas desde 

que se registró el 
blackout en nuestro país, la 
ciudadanía aún no com- 

prende qué pasó con exacti- 
tud lajornada del día martes 

aeso de las 15.16 horas en el 

Norte Chico. 

Así, para intentar com- 
prender cómo quedamos 
completamente incomuni- 
cados, La Estrella conversó 

con el abogado viñamari- 
no Pedro Huichalaf, exsub- 

secretario de Telecomuni- 
caciones. 

“El problema fue un te- 
ma del sistema informático 
dentro de una de las empre- 
sas transmisoras de electrici- 
dad; porque aquí hay tres ni: 
veles, la primera es la em- 
presa generadora, la segun- 
da son las que transmiten y 
porotro lado están las distri- 
buidoras. Entonces, las del 
medio, las transmisoras, las 

que llevan la electricidad de 
una región a otra, están vin- 
culadas y hay sistemas de 
control, por eso tiene un sis- 
tema informático y hay un 
sistema quese llama Scada”, 
contextualizó. 

Este sistema, precis 
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EXSUBSECRETARIO DESCARTÓ PENDIENTES EN TELECOMUNICACIONES. 

el que gestiona las transmi- 
siones; puede gestionar los 
voltajes, gestionar el volu- 
men de energía transmiti- 
da, de tal forma que si se 
cae una de las redes, las 
otras tienen que soportar 
esa transmisión”. 

Pesea estas expectativas, 
según han referido las auto- 
ridades, “uno de esos siste- 
mas se cayó e hizo que esto 
fuera escalonado, que no 
respondieran los sistemas 

en la forma en el que esta- 
ban proyectados según el 
manual”, dijo el abogado. 

Es decir, “se había esta- 
blecido un protocolo de que 
en caso de una caída las 
otras lo soportaban y falló 
todo eso y se entiende que 
fue uno de esos sistemas de 
la empresa colombiana ISA 
Interchile el que estaba mal 
configurado y eso impedía 
el restablecimiento de las 
otras transmisoras 

  

  

Anuncian tres alternativas de 
compensaciones por corte de luz 

Alas 15:16 horas del mar- 
tes, una inédita falla en la LÉ 
nea de Transmisión Eléctri- 
ca Nueva Maitencillo-Nueva 
Pan de Azúcar 2x500KV pro- 
vocó un masivo corte de luz 
entrelas regiones de Arica y 
Parinacota y Los Lagos, lo 
que llevó a decretar Estado 
de Excepción y toque de que- 
da, el cual se levantó en la 
mañana de ayer. 

Sobre las causas de este 
apagón ocurrido en sus ins- 
talaciones, la empresa co- 
lombiana encargada de la 
transmisión eléctrica, ISA 
Interchile, descartó que el 

corte haya ocurrido por un 
atentado y señaló que se de- 
bió a “una operación no de- 
seada del sistema de protec- 
ciones en línea”. 

Araíz de lo ocurrido, el 
ministro Pardow dijo que 
“vamos a buscar a los res- 
ponsables”, para que sean 
sancionados. 

Asuvez, informó que ha- 
brán tres tipos de compensa- 
ciones. La primera tieneque 
ver con el caso de fallas de 

transmisión. “Corresponde 
una compensación por todo 
el tiempo de duración del su- 
ministro, que es del orden 

  

de 15 meses del precio dela 
energía no suministrada”, 
dijo, y aseguró que en este 
caso los descuentos se reali- 
zarían de manera automáti 
ca en las cuentas de la luz, 
los que espera que se reali- 
cen lo “antes posible”. 

En segundo lugar Par- 
dow dijo que “hay compen- 
saciones que tienen que ver 
con la pérdida de artefactos 
eléctricos” y alimentos, ein- 
formó que en esos casos las 
personas deberán ingresar 
sus reclamos en la página 
del Sernac o de la Superin- 
tendencia de Electricidad y 

A propósito del rol que 
ejerció en el pasado, al con- 
sultar si existen proyectos 
en evaluación al interior del 
Ejecutivo en esta materia, 
Huichalafexplica que no, ya 
que “hoy día ya existe una 
normativa, que establece el 
parque de antena, ya existe 
el roaming automático 
caso de emergencia y exis! 
continuidad el día martes, 

sobre todo en lugares estra- 
tégicos, comprendiendo que 
no podemos pedir normali- 
dad frente alo anormal”. 

  

COSTO ECONÓMICO 

Complementando aquello, 
el doctor Esteban Pulido, 
profesor de Ingeniería El 
trica de la UTFSM, entregó 
un punto no menor: el costo 
económico. 

“Imagínate, por ejem- 
plo, una carretera muy im- 
portante en Chile, ¿Qué pa- 
saría si falla esa carretera? 
tendrías que tener otra más 
para poder circular, caso 
contrario se produciría un 
gran colapso en la conec 
dad del país. En forma aná- 
loga, para solucionar esto 
enel sistema eléctrico, ten- 
dríamos que duplicar todo y 
eso, económicamente, no es 
factible, al menos por aho- 
ra”, agregó.O 

       

APAGÓN EN CHILE 

Combustible. 

Finalmente, habrá com- 
pensaciones que gestiona- 
rán las empresas con el Ser- 
nac en base a la Ley del Con- 
sumidor, las que van de la 
mano con un Procedimien- 
to Voluntario Colectivo. O     

ARCHIVO. 
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'PACIO SE MUNICIPALIZARA. 

Hoy habrá votación 
clave sobre el futuro de 
relleno sanitario El Molle 

Este jueves, la ciudad de 
Valparaíso marcará un an- 
tes y un después en torno 
al futuro de su relleno sa- 
nitario. Esto porque este 
28 de febrero vence la pró- 
rroga que se le otorgó a la 
empresa Veolia para admi- 
nistrar El Molle. 

Cabe recordar que la in- 
tención original de la admi- 
nistración anterior liderada 

por el alcalde Jorge Sharp 
era que luego del fin del 
contrato -vencía en octubre 
delaño 2024-se municipa- 
lizara la administración y 
operación del vertedero. 

“Hasido una decisión de 

larga data, del 2021 cuando 
concluimos extender el 

contrato con la empresa 
Girsa, decidimos como ho- 

rizontequeel municipio te- 
nía que hacerse cargo de la 
gestión futura del relleno 
sanitario del Molle”, señala- 

ba el exjefecomunal en sep- 
tiembre del año pasado. 

“Esto implica subir los 
estándares de gestión me- 
dio ambiental del relleno, 
que hoy día son bastante 
bajos, y distribuir de mejor 
manera los ingresos quese 
van a generar, que podrían 
llegar a alcanzar, en el me- 
jor de los casos, los siete 
mil millones de pesos, los 
cuales van a estar destina- 
dos alas necesidades de de- 
sarrollo, empleo e inver- 
sión de nuestra ciudad”, 

agregó en dicha época. 

   

  

PROCESO DE EVALUACIÓN 
Pese a estas intenciones, 
las que en su momento 
fueron anunciadas con 

3 
años de vida útil le que- 
dan al relleno sanitario. 
Hoy se discutirá si Veo- 
lia sigue administrando 
este espacio o no. 

  

bombos y platillos, una vez 
asumida la administración 
de la actual alcaldesa Ca- 
mila Nieto, se entró en un 
proceso de evaluación téc- 
nica respecto de las verda- 
deras posibilidades que 
existían de hacerse cargo 
de dicho desafío. 

En medio deesta evalua- 
ción, el Concejo Municipal 
resultará clave: para tomar 
una decisión final respecto 
desila operación del relle- 
nosigue a cargo de Veolia o 
no, este jueves se someterá 
a votación de las autorida- 
des comunales la modifica- 
ción por renovación del 
contrato con la empresa, 
para definirla posibilidad 
de que siga a cargo hasta el 
vencimiento de la vida útil 
del relleno, proyectado pa- 
ra marzo del año 2028, es 

decir, tres años más. 
Esta propuesta será 

puesta sobre la mesa por la 
propia alcaldesa, intención 
queecharía por tierra lo im- 
pulsado por Jorge Sharp. 

Para los interesados en 
seguir este debate de cer- 
ca, el Concejo se emitirá el 
día de hoy en vivo a través 
de las redes sociales del 
municipio a partir de las 
09.30 horas. O 
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